

第三十一回国会
衆議院
運輸委員会
議録 第一號

本国会召集日（昭和三十三年十二月十日）（水曜日）（午前零時現在）における
本委員は、次の通りである。

委員長 塚原 俊郎君

理事天野 公義君 理事簡牛 九夫君

理事木村 俊夫君 理事長谷川 峻君
理事堀内 一雄君 理事井岡 大治君

理事土井 直作君 理事正木 清君

石田 博英君 宇田 國榮君

川野 芳滿君 菅家 喜六君

小泉 純也君 小枝 一雄君

關谷 勝利君 羽田 武嗣郎君

高橋 清一郎君 原 健三郎君

三池 信君 伊藤卯四郎君

池田 祐治君 島口重次郎君

久保 三郎君 杉山元治郎君

館 俊三君 中崎 敏君

山田 長司君

出席委員
昭和三十三年十二月十六日（火曜日）
午前十時四十六分開議

委員長 塚原 俊郎君
理事簡牛 九夫君 理事木村 俊郎君
理事長谷川 峻君 一雄君
理事井岡 大治君

宇田 國榮君 石田 博英君
菅家 喜六君 川野 芳滿君

小枝 一雄君 小泉 純也君

關谷 勝利君 高橋 清一郎君
羽田 武嗣郎君 原 健三郎君

前田 郁君 三池 信君

池田 祐治君 伊藤卯四郎君

島口重次郎君 久保 三郎君

杉山元治郎君 館 俊三君

○栗澤説明員 私、このたび運輸事務
次官を拝命いたしました。栗澤でござい
ます。過去四年数カ月にわたりまし
す。

○塚原委員長 これより会議を開きま
す。

○塚原委員長 この際新任の次官、各局長よりあ
ります。

○國友説明員 私、このたび自動車局長
内自動車局長のあとを受けまして、白
動車局長を拝命いたしましたが、業務
部長をやつております。皆様方には
非常にお世話になりました。今後も、

出席政府委員

運輸事務官 朝田 静夫君

運輸事務官 山内 公歎君

海上保安庁長官 安西 正道君

委員外の出席者

運輸事務次官 粟澤 一男君

運輸事務官 国友 弘康君

海上保安庁次長 和田 勇君

専門員 志鑑 一之君

十二月十三日

委員正木清君辞任につき、その補欠
として久保田鶴松君が議長の指名で
委員に選任された。

十二月十四日
海上運送法の一部を改正する法律案
(内閣提出第三三号)

本日の会議に付した案件
海上運送法の一部を改正する法律案
(内閣提出第三三号)

は本委員会に付託された。

十二月十五日
海上運送法の一部を改正する法律案
(内閣提出第三三号)

本日の会議に付した案件
海上運送法の一部を改正する法律案
(内閣提出第三三号)

は本委員会に付託された。

十二月十六日
海上運送法の一部を改正する法律案
(内閣提出第三三号)

本日の会議に付した案件
海上運送法の一部を改正する法律案
(内閣提出第三三号)

は本委員会に付託された。

十二月十七日
海上運送法の一部を改正する法律案
(内閣提出第三三号)

本日の会議に付した案件
海上運送法の一部を改正する法律案
(内閣提出第三三号)

は本委員会に付託された。

て、海運局長として皆様からいろいろ
とお教えをいただきました。厚く感謝
いたしております。今後は事務次官と
して、より広い運輸行政の分野をいろ
いろと勉強させていただくわけでござ
います。不敏でございますが、渾身の
力をふるって御期待に沿うよう努力い
たしたいと思います。今後とも旧に倍
しまして、御指導、御鞭撻いただきた
いと思います。よろしくお願ひ申し上
げます。(拍手)

○塚原委員長 朝田海運局長。
○朝田駿府委員 去る五日付をもちま
して、私、官房長から海運局長に転任
を命ぜられたのでござります。過去二
年十力月の間官房長として、当委員会
の諸先生方の御指導、御後援をいただ
きましたことを、厚くお礼を申し上げ
ます。今後とも從前に増して御指導、
御鞭撻のほどをあわせてお願ひいたし
まして、ごあいさつにかかる次第でござ
ります。(拍手)

○塚原委員長 安西海上保安庁長官。
○安西政府委員 従来二年六ヶ月ばかり
り、前の島居長官のもとで次長をやつ
ておりまして、大へん御厄介になりま
したが、今度長官を拝命いたしまし
た。従来同様御指導、御鞭撻をいただ
きたいと存じます。

○塚原委員長 なお観光局長であつた
細田君が官房長に転出されたのであり
ます。どうぞよろしくお願ひいたします。
(拍手)

○塚原委員長 朝田海運局長。
○朝田駿府委員 去る五日付をもちま
して、私、官房長から海運局長に転任
を命ぜられたのでござります。過去二
年十力月の間官房長として、当委員会
の諸先生方の御指導、御後援をいただ
きましたことを、厚くお礼を申し上げ
ます。今後とも從前に増して御指導、
御鞭撻のほどをあわせてお願ひいたし
まして、ごあいさつにかかる次第でござ
ります。(拍手)

○塚原委員長 次に国政調査承認要求
に関する件についてお詫びいたしま
す。衆議院規則第九十四条により、委
員会は、会期中に限り議長の承認を得
てその所管に関する調査ができること
になつております。つきましては、

非常によろしくお願い申し上
げます。

○塚原委員長 岡本觀光局長。

○岡本説明員 観光局長の岡本でござ
います。どうぞよろしくお願い申し上
げます。

○塚原委員長 観光問題は、すでに御承知のよう
に、私の方の大臣も非常に力を入れて
おります。どうぞよろしくお願ひいたしま
ります。

○塚原委員長 お詫びいたしま
す。

て、多少明るい見通しもあるやに承
ておられます。大へん勝手であります
が、今申し上げましたように次長に
なりたてのほやほやでございまして、
むしろ灯台部長の方が二年四ヶ月やつ
て得意だと思っております。大へん簡
單でございますが、今後とも特によろ
しくお願ひいたします。(拍手)

○塚原委員長 なお觀光局長であつた
細田君が官房長に転出されたのであり
ます。どうぞよろしくお願ひいたします。
(拍手)

まず政府当局より提案理由の説明を聽取いたします。永野運輸大臣。

第三十一条中「第二十八条各号若しくは」を削る。

第三十二条を次のように改める。

(運送秩序に関する勧告)

海上運送法の一部を改正する法律案

海上運送法の一部を改正する法律

海上運送法（昭和二十四年法律第百八十七号）の一部を次のように改正する。

第二十八条各号列記以外の部分中「であつて左の各号に該当する事項を内容としないもの」を削り、同条各号を削る。

第三十条第四号中「正当且つ合理的な理由」を「当該航路における船腹の供給が需要に対し過剰となることその他の正当且つ合理的な理由」に改め、同条に次の一号を加える。

六 運賃のべきどし（荷主が一定期間内に一定範囲の貨物の運送をもつばら一定の船舶運航事業者に行わせた場合に、当該期間に引き続く一定期間内に一定範囲の貨物の運送をその一定の船舶運航事業者以外の者に行わせなかつたことを条件として、当該運賃及び料金の一部を返還することをいう。以下同じ。）により荷主を不当に拘束し、又は運賃のべきどしにより荷主を不当に拘束する明示若しくは默示の貨物の運送に関する結合、協定若しくは申し合わせに参加すること。

第三十条の二中「(各号列記の部分を除く。)」を削る。

昭和三十三年十一月十八日印刷

昭和三十三年十二月十九日発行

輸出入貿易を阻害し、ひいては国際收支の上に著しい悪影響を及ぼすものと考えられるであります。

この航路不安定の原因は、何よりもまず航路安定を使命とする海運同盟の組織がきわめて薄弱であることによるものであります。ところで、この海運同盟が弱いのは、現行の海上運送法が、過度の競争を生じ、又は生ずるおそれがある場合において、その競争が定期航路事業の健全な発達を阻害するおそれがあると認めるときは、当事者に対して競争の停止又は防止のため必要な措置をとるべきことを勧告することができること。

この法律は、公布の日から施行する。

附 則

海運界の現状にかんがみ、その安定及び健全な発達を図るために、船舶運航事業者が締結することができる協定等の範囲を拡大する等の必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

では、この海運同盟の強化により航路の安定が期待されるのでありますが、若干の航路の中には、海運同盟の結成またはその強化が困難なため、なお航路紛争が発生する場合も予想されるのであります。このような場合、事態をすみやかに解決するには、運輸大臣が所要の勧告をすることが最も適当と考えられますので、改正の第二点として、運輸大臣がかような調整措置を講ずることができることとしたのであります。

以上が、この法律案の提案理由であります。何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御可決あらんことをお願ひいたします。

○永野國務大臣　ただいま議題となりました海上運送法の一部を改正する法律案の提案理由について御説明申し上げます。

現在、わが国をめぐる定期航路は、多かれ少なかれ過当競争に悩まされ、その運営基盤がきわめて不安定なものが多いのであります。この航路の不安定は、現在の不況のもとに一段と運賃を悪化させるばかりでなく、わが国の

次会は十八日開会することとし、本日は、これにて散会いたします。
午前十時五十七分散会